

DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclama.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Sábado 18 de agosto de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 401.

VENTA.

A voluntad de su dueño, se venden cuatro hanegadas de huerta, de la partida del Censal, de este término, que lindan por N., restante heredad, por E., D. Ramon Huguet, por Sur, Antonio Perez, y por O., Tomás Alicart.

Las condiciones y los documentos, se hallan en la notaria de don Francisco Roca, calle del Medio, 82, donde tendrá efecto la subasta el jueves 25 del actual y diez horas de su mañana.

Despachos telegráficos.

París, 15.—Midhat-bajá ha llegado hoy á esta, donde permanecerá seis á ocho días.

En la iglesia de San Agustín se han dado gritos subversivos en sentido napoleónico.

Los notables artículos sobre las tarifas franco-españolas que publica la *Estafeta*, son debidos á la pluma de un español muy conocido en esta desde hace bastantes años.

Viena, 15.—Grecia prepara su escuela. El cuartel general del gran duque Nicolás, trasladado entre Sistova y Tirnova, ha quedado hoy instalado definitivamente.

No es exacto que los rusos retrasen las operaciones hasta el mes próximo, como dicen los periódicos; tomarán la ofensiva muy pronto.

Londres, 15.—No han tenido importancia política de ninguna clase los alborotos ocurridos en algunos puntos de Servia. Después de las primeras prisiones el orden se restableció, volviendo todo á su estado ordinario.

Nada comprueba que Rusia haya promovido los desórdenes ocurridos en la India inglesa. No hay un solo dato.

Las noticias que recibimos de diferentes puntos de la provincia nos pintan con tristes colores la aflictiva situación en que se encuentran muchísimos pueblos. La pertinaz sequía que hemos experimentado, la completa pérdida de la cosecha de cereales, la ninguna esperanza que se abriga en la recolección de los caldos, y las crecidas contribuciones que se han visto obligados á satisfacer por débitos anteriores pertenecientes á la época de la guerra civil, que dejó á los pueblos esquilados, les tienen sumidos en una espantosa miseria y espuestos por lo tanto á sufrir sus funestas consecuencias, si no se procura proporcionarles trabajo que les haga más llevadera su triste situación. Creemos por lo mismo que por quien corresponda debe pensarse seriamente en el estado en que se encuentran estensas comarcas, cuyos habitantes faltos de los medios necesarios para la vida, y espuestos á los azares del hambre, pudieran entregarse á un género de vida contrario

á los intereses de la sociedad y á las conveniencias de la moral.

No olviden los que están al frente del gobierno que el hambre es mala consejera, y que la desesperación, hija de la miseria puede impulsar á hombres honrados á cometer actos impropios de sus sentimientos y desus antecedentes, si no se trata de proporcionarles trabajo con el que puedan ganarse la subsistencia para sí y para su familia espuesta á perecer por falta de recursos, y de medios decorosos para adquirirlos.

Esta provincia, donde por desgracia no faltan géneos discolos dispuestos á aprovecharse de cualquier circunstancia para promover algaradas que redundan en provecho propio, necesita de vías de comunicación que establezcan relaciones entre los diferentes pueblos, y difundan las ideas de tolerancia y de mútuo respeto por medio del comercio de la palabra, y ninguna ocasión más propicia para realizar esas mejoras.

El gobierno que debe velar siempre por el bienestar de sus administrados, que ha de procurar en cuanto esté de su parte prevenir todas las necesidades de los mismos, no creemos desatenderá esta provincia cuya aflictiva situación, y la consiguiente miseria de sus habitantes, especialmente en algunas estensas zonas de la misma, pudieran ser origen de otras calamidades, que agravarian indudablemente su precario estado, si no se procura darles algun trabajo con cuyo producto puedan atender á sus más perentorias necesidades. Con el trabajo no solo se moralizan los pueblos, sino que se alivian sus miserias y se asegura la tranquilidad pública, que corre peligro siempre que se encuentren personas que no puedan adquirir por medios lícitos los recursos necesarios para vivir, y haya alguno que desee por cualquier fin aprovecharse de tales hombres comprando su voluntad con el dinero necesario para satisfacer el hambre que les aflige, lo mismo que á sus familias.

Existen zonas estensas en nuestra provincia donde no hay otras vías de comunicación que malas sendas de herradura, y no solo seria la construcción de carreteras un recurso para aliviar la miseria actual, sino que tambien resultaria de ella un beneficio incalculable para el porvenir, porque les facilitaria las comunicaciones con los restantes pueblos de la provincia, y seria un medio cómodo para la extracción de sus productos para el año que una abundante cosecha viniese á recompensarles de las penalidades experimentadas en el año actual. Con la construcción de obras de esta naturaleza se aumentaria la riqueza de las aludidas zonas y se dificultarian las consecuencias de las sublevaciones que tanta pertinacia presentan en los pueblos en ellas comprendidos. El florecimiento de la agricultura y de la industria y la prosperidad y bienestar de los que á dichas artes se dedican, son uno de los medios más eficaces para asegurar la paz y tranquilidad de los pueblos. El que puede vivir con decencia con el producto de su trabajo no está dispuesto á correr caballerescas aventuras, que si tienen generalmente hablando mucho de immoral, entrañan un peligro muchísimo mayor para

la vida, y engendran hábitos funestos para el porvenir.

Ahora bien, la agricultura y la industria, dos de las principales fuentes de la riqueza de las naciones, no pueden adquirir el florecimiento y prosperidad á que pueden llegar, si no cuentan con medios fáciles para la extracción de sus productos, y esto no puede conseguirse sin las convenientes vías de comunicación, vías de que por desgracia carecen grandes zonas de nuestra provincia. Esas regiones que son por naturaleza pobres aun en los años de abundancia por la grandísima dificultad que encuentran para dar salida á sus productos, carecen en el actual de cosechas á causa de la sequía, y se ven en su consecuencia sumidos en una espantosa miseria, y sin poder dedicarse al trabajo con que procurarse sus alimentos y los de sus familias.

Es necesario por lo tanto que se procure aliviar la triste situación de las aludidas comarcas, procurándoles trabajo con cuyos productos puedan allegarse recursos para subvenir á sus necesidades y á la de sus hijos. Para conseguirlo no juzgamos medios más oportunos que la construcción de carreteras, ya sea continuando las principiadas, ya principiando otras nuevas en aquellas zonas donde más se deje sentir la miseria. Juzgamos conveniente y hasta necesario que esto tenga efecto, porque de este modo se garantizará la paz en esta provincia, y especialmente en las regiones propensas á promover algaradas en favor de la causa recientemente vencida.

Esperamos por lo mismo, que las personas que se interesan por la suerte de esta provincia, y especialmente aquellas cuya influencia puede dejarse sentir en el ánimo del gobierno, la emplearán en favor de las mejoras que hemos indicado, con cuya consecución, mejorarian la suerte de muchísimas familias, dispersarian un señalado beneficio á las mismas, y recibirian las bendiciones de muchísimos padres que encontraban en el producto del trabajo que se les proporcionaba, los recursos necesarios para dar pan á sus hijos, espuestos á perecer en la más espantosa miseria. Esta seria la mejor obra que pudieran practicar en favor de esta provincia, y la que indudablemente no habia de proporcionarles enemigos, como sucede generalmente en los actos que están íntimamente relacionados con la política. La satisfacción que experimentarían al contribuir á que puedan ganarse el pan muchísimas familias, les recompensaria con creces de los esfuerzos que emplearian para conseguirlo.

COMUNICADO.

Castellon 17 de agosto de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Muy señor mio: En el número 399 de la referida publicación he leído un sueldo en el que se ataca bastante duramente á la empresa de aguas potables de esta capital; y para desvanecer ciertos errores en lo que inesperta ó maliciosamente se haya incurrido, tomo la pluma como la tomaré de hoy más en todo lo que á la misma concierne no solo con el esclusivo objeto de defenderla, si que tambien de confesar con toda la franqueza que me caracteriza

cualquiera falta y procurar la enmienda; pues esta y no otra es á mi entender, señor director, la misión de la prensa y de la imparcialidad.

Siento molestar á V. y al público teniendo que hacer historia de lo que todo este vecindario sabe y no debe ignorar el autor del sueldo en cuestion.

Habiendo visto el número de suscripciones que existian y el caudal de aguas que en los veranos de 1872, 73, 74, 75 y 76 habian dado las fuentes del cauce de la Rambla de la Viuda, comprendió la empresa que si bien dichas aguas no servian para regar ni 200 hanegadas, si que podian con el auxilio del depósito construido abastecer dichas suscripciones, pues lleno solamente dos terceras partes de aquel dique, se ha probado hoy que las alimentó durante mes y medio próximamente. Esto dará á conocer á los que han inspirado el sueldo á que contesto, que no fué tan grande la *imprevision*, que ha sido necesario viniere la gran sequía que esquilmó y aniquiló nuestros campos: y por lo dicho comprenderá V., señor director, que podrá dársele á lo ocurrido el nombre de desgracia más bien que de *imprevision*. Esta si existe es tan remota, creo puede dispensarse á la empresa en gracia de la intencion. No desconoce la sociedad lo que por el momento se ha perjudicado, pero no por ello le aterra el porvenir, pues tiene la íntima convicción de que han de mejorar las condiciones del abonado, así como mejorarán la del servicio dentro de un círculo en el que se le dé toda el agua á que tenga derecho el suscriptor, pero sin que éste gaste más de la que deba.

Todo lo que concierne á obras hidráulicas es costosísimo y de dudoso resultado muchas veces, díganlo sino las grandes obras del abastecimiento de Madrid en la presa de Lozoya, las modernamente construidas para el abastecimiento de Cádiz, ó infinidad de ellas que si bien han tenido errores, se han ido subsanando como se subsanarán sin género de duda las que han de asegurar á Castellon de tan inapreciable mejora.

En cuanto á si la empresa no eximo á los suscritores del pago de sus cuotas, debo hacer presente que la sociedad solo cobra el agua que se consume, ó más bien dicho, hoy, mucha menos de la que se consume; pero si algun suscriptor se cree perjudicado porque él no la gasta en ciertas y determinadas ocasiones, le ruego espere el no largo plazo de la consolidación de esta mejora y tal vez le convenga poner un contador económico que le asegure con la mayor escrupulosidad el agua que tome.

Suplico á V., señor director, dé la debida publicidad á este escrito, en contestación al sueldo que lo motiva; anticipándole las más espresivas gracias este su afectísimo s. s. q. s. m. b.,

Un suscriptor.

Crónica local y general.

El «Boletín oficial» del miércoles contiene lo siguiente:

Administración central.—Telégramas referentes al viaje de S. M.

Administración provincial.—Circular previniendo á los alcaldes que procedan á

formar una lista de los individuos que puedan ser electores por capacidad con arreglo al artículo 15 de la ley electoral y copia el citado artículo.

Sección de Fomento.—Estadística.—Circular reclamando datos referentes al movimiento de la población durante el año 1876.

Administración económica.— Pueden presentarse al cango las facturas de recibos números 6,243 al 6,533 excepto el 6,309. Tercera subasta para la construcción de una falúa con destino al servicio del cuerpo de carabineros en el puerto de Vinaroz que deberá verificarse á los quince días de esta publicación de doce á una del día. Condiciones facultativas y económicas referentes á dicha subasta. Real orden designando las industrias que están exentas del recargo del 15 por 100.

Administración municipal.— Manifestando que estará de manifiesto por espacio de ocho días en la secretaría del ayuntamiento de Vinaroz, el repartimiento de la contribución territorial. Se encuentran vacantes las plazas de médico-cirujano y farmacéutico titulares de la villa de Cinctorres; cuyas solicitudes se presentarán en el término de un mes.

Administración de justicia.—Ley haciendo extensivas á los delitos políticos incoados hasta 30 de junio de 1876 las disposiciones de la ley de 22 de julio del indicado año. Ley introduciendo algunas modificaciones en la ley hipotecaria.

Junta de la Deuda pública.—Disposiciones para llevar á efecto la amortización de 750,000 pesetas mensuales por deuda pública.

Grandísima ha sido la concurrencia que el miércoles y jueves se encontraba en el grao y sus inmediaciones. Las calles de la capital estaban casi desiertas durante los citados días. La gente se ha divertido muchísimo sin que haya ocurrido desgracia alguna que sepamos.

El día de la Asunción se celebraron las funciones religiosas con asistencia del excelentísimo ayuntamiento. La procesion no llevaba grande acompañamiento sin duda á consecuencia de encontrarse ausente gran parte de la población. Llamó la atención del público el corto número de concejales que asistieron á dicha funcion religiosa.

Anteayer llegó á esta capital la comision que compone el tribunal para examinar á los empleados de correos. La misma tarde de su llegada procedió el exámen de dichos funcionarios, y marchó en el tren de la noche, habiendo sido aprobados segun nuestras noticias D. José Forner, oficial segundo y D. José Fernandez y Martinez aspirante de primera clase en comision con la nota de sobresaliente, quedando suspenso otro de los funcionarios del indicado centro.

En virtud de permuta ha sido nombrado secretario de la junta de Agricultura, industria y comercio de Pontvedra don Diego Gordillo, que desempeña dicho cargo en esta provincia para la que ha sido nombrado D. Enrique Martin y Sanchez que lo es actualmente de la indicada provincia.

En Valencia han quedado suspensos segun nuestras noticias ocho de los funcionarios de la administración de correos de dicho punto como resultado de los exámenes últimamente practicados.

Segun nuestras noticias estos días pasados se procedió á la limpia del canal comun que conduce las aguas de Castellon y Almazora.

Estos días pasados ha aumentado un poco el caudal de aguas del rio Mijares, con lo cual se ha adelantado al-

gun tanto el riego de la huerta de los pueblos de la Plana.

Leemos en el «Diario de Reus»:

«Con pena nos vemos precisados á tomar la pluma para dar cuenta de un horrendo crimen que ha puesto en consternación á los morigerados habitantes de esta ciudad.

En una familia que se componia de un matrimonio, con dos hijos y suegra, habitantes en una casa de la calle de San Estéban, y que segun de público se decia no vivian en buena armonía, hemos conseguido por referencia avbrigar lo acontecido de la manera siguiente:

En la mañana de ayer, los espresados esposos tuvieron disputas, y por la tarde, á eso de las cinco y media, el marido, llamado José Amat y de oficio curtidor, armóse de un afilado puñal con el que inflirió dos heridas en el pecho de su suegra y otra en el brazo, dejándola en un estado grave; ante tal crimen y siendo amenazada la esposa, huye esta hácia la casa de enfrente, seguramente para ponerse á salvo y en demanda de auxilio, y como el criminal la embistiese precipitadamente, consigue alcanzar á su presa dentro de la espresada casa, donde le asestó varias puñaladas, en especial en el cuello, dejándola cadáver. Sale de nuevo á la calle el indicado agresor, y, con la misma arma homicida se infliere unas tres puñaladas, las que se cree no son de gravedad.

La difunta esposa ha sido trasladada por orden del señor juez al hospital civil, así como el agresor despues de recibir los primeros auxilios. La suegra de éste, atendido su estado grave, ha sido interinamente depositada y curada en su propia casa.

El primer dependiente que ha acudido al lugar del suceso y que desarmó al feroz criminal, lo fué el sereno del barrio segundo; luego acudieron otros dependientes, el primer alcalde, tenientes, guardia civil, juez de primera instancia, escribanos, médico forense y otros varios particulares y personal de carácter oficial.»

Sin duda los escolares no están muy conformes con las disposiciones adoptadas por el gobierno referentes al asunto de derechos académicos, por cuanto la *Correspondencia* de Barcelona dice que en la conocida librería del Sr. Lago se recogen las firmas de los estudiantes que se creen perjudicados por las recientes disposiciones del ministro de Fomento.

Dice «La Opinión de Tarragona»:

«Anoche, á las doce menos cuarto, se presentó tan numerosa bandada de delfines en este puerto que llamó la atención de cuantas personas se hallaban en aquel sitio tomando el fresco.»

Estadística.—Leemos en varios periódicos las siguientes noticias:

En la Puebla de (Mallorca), ha muerto completamente destrozado, un torero que tuvo la desgracia de ser cogido por el bicho en la plaza de toros.

A consecuencia de una corrida de toros callejeros en el pueblo de Sollana, ingresó ayer un torero en el hospital provincial con la pierna izquierda fracturada.

No cabe duda que el matador Frascuelo está en desgracia.

Despues de la última cojida que tuvo en los círculos tauricos de Madrid y de Valencia recientemente en el de San Sebastian ha corrido grave peligro su vida, pues en la lidia del 12 quedó suspendido por la manga, y en la del 13 se metió en la cuna del toro de tal manera, que al enterrar la espada hasta la cruz, fué arrollado por el toro, que afortunadamente no hizo más que empujar al diestro, por estar la fiera herida de muerte.

Escriben de Gerona que en la iglesia de San Félix predicó el día 12 un sa-

cerdote llamado P. Ribas que, despues de haber vertido toda suerte de inconveniencias, concluyó por decir las siguientes frases: «Guerra á la raza liberal hasta su terminio; pues por más que tenga en su apoyo la fuerza bruta, sobre su ruina se alzará el triunfo de la iglesia.» ¡Qué cosas dicen algunos buenos señores!

El núm. 64 de la «Crónica de la Industria», acreditada revista quincenal que se acaba de repartir, contiene el siguiente Sumario. *Industria.*—Química aplicada. Sulfuración del cautchou, ó goma clásica.—Maderas tintóreas del Brasil.—Progresos de la industria azucarera en el Brasil. Producción de azúcar en Egipto.—Más apuntes sobre los vinos españoles.—Máquina de vapor. *Agricultura.*—Arbolicultura. Preceptos antiguos y modernos sobre el cultivo de árboles.—Derechos que pagarán nuestros vinos en Francia.—*Miscelánea.*—Autorización para poder mezclar nuestros vinos en Francia con los de aquel país.—Aparato centrifugo para la extracción del mosto.—El cristal azul.—Nuevo método de lavar.—Nuevo sistema curativo.—Guano de Australia.—Sombreados de hilo.—Destrucción de los bosques.—La Dorifera.—Incubación artificial.—Cádiz.—Sumarios de publicaciones ilustradas.—*Comercio.*—Mercados nacionales.—Valor de los minerales.—Hierros, estaño, plomo, zinc.—Mercado de minerales españoles.—Correspondencia.—Precios de máquinas de lance en varios puntos de Inglaterra.

Grabados.—Dos intercalados en el texto.

El alcalde de Nules en nombre de todos los concejales del ayuntamiento del indicado pueblo manifiesta su gratitud al excelentísimo señor gobernador de esta provincia, porque efecto de las disposiciones adoptadas por dicha autoridad, acertadamente secundadas por el benemérito cuerpo de la guardia civil, ha podido regar bastante parte de la huerta de aquel término, durante la tanda que finalizó el 13 del actual, logrando recibir el agua sin ninguna interrupcion, cosa que hacia mucho tiempo no podia conseguir por los continuos abusos que venian cometándose.

Nos complacemos muchísimo en hacer público este acuerdo del ayuntamiento de Nules, mayormente cuando son justamente merecidos los elogios que se tributan al excelentísimo señor gobernador de la provincia.

En la sección de Fomento de este gobierno de provincia se ha recibido el certificado de aptitud para el ejercicio de la fé pública expedido á favor de D. Alberto Peset y Sales.

Registro civil.—Durante la primera quincena de agosto de 1877 se han registrado en el mismo:

Nacimientos.	15
Defunciones.	25
Matrimonios.	6

Los religiosos de Monte Canino van á publicar con el título de *Biblioteca caninense* todos los manuscritos que contienen la biblioteca y el archivo de su famoso monasterio.

El general Sr. Velarde ha llegado á las islas Canarias, donde ha de residir en situación de reemplazo.

Se ha publicado el núm. 17 de la Gaceta Comercial, Fabril y Agrícola de Sevilla, órgano oficial de la real sociedad económica de Amigos del país, del Centro Mercantil, y de la Liga de contribuyentes, de aquella ciudad.

Contiene las materias siguientes: El Banquete de Cádiz, por José Franco de Terán.—Documento importante.—Drenaje en las tierras de labor, por A. M.—

Sasor mecánico Cabanes.—Aranceles de Aduanas.—Tabaco y Lotería.—Más sobre aranceles.—Aranceles noruegos.—El señor Barzanallana.—Estado de las cosechas.—Aplaudimos.—Reforma arancelaria.—La Liga de la Coruña.—Meeteorología.—Bibliografía.—Mercados y movimiento mercantil de Sevilla y principales capitales de Europa y América.—Anuncios.

En la ciudad de Alcira van á realizarse tres interesantes mejoras en la primera quincena de setiembre. La inauguración de un colegio de niñas dirigido por madres Escolapias, la de una escuela pública para niñas pobres y la de un elegante teatro-casino.

Liga de contribuyentes de Castellon.

SESION DEL 10 DE AGOSTO DE 1877.

Leida el acta de la anterior y fué aprobada.

D. José Cazador propuso como socio á D. Ramon Godes y D. Domingo Gijon á D. José Catalá y Roig. La junta los admitió por unanimidad.

Dió cuenta el señor presidente de las comunicaciones que se habian recibido desde la junta anterior de la liga de Cádiz y de Sevilla. Se resolvió contestar inmediatamente á la de Cádiz diciéndole que su pensamiento de no enviar representante de aquella liga al respetable grupo ó centro parlamentario, que se dice dentro del congreso de señores diputados, sección económica, era el mismo que el que esta liga habia manifestado en su junta general de 23 de julio último, por la razon de que no creia conveniente contraer compromisos que quizás algun dia la separasen del objeto principal que las ligas se habian propuesto.

A propuesta del digno individuo de esta directiva D. Cayetano Huguet, se pidió se elevara una esposicion al gobierno de su majestad pidiéndole que en los tratados arancelarios con la nacion francesa se rebajen los derechos de introduccion en aquellos mercados de nuestros vinos tintos de la provincia y de las restantes de España equiparándose con los que satisfacen los vinos italianos á su introduccion en el país francés; la junta aprobó la idea de la esposicion, encargando su redaccion al mismo D. Cayetano Huguet, el que la leyó con el mayor gusto á todos los señores concurrentes, siendo aprobada.

Fueron objeto de la consideracion de la reunion otros asuntos de general interés y particular de Castellon, que se iniciaron y dejaron para su estudio y acuerdo en juntas posteriores, como son ocuparse del establecimiento de guardería rural para esta provincia á semejanza de la de Málaga, ilustrar la opinion pública acerca de las cualidades que deben adornar á los regantes que han de formar el sindicato de riegos de esta capital y el del jurado; manifestación de ideas generales encaminadas á preparar una buena eleccion de las personas que han de estar al frente de tan saludables instituciones, con lo cual se levantó la sesion.

GUERRA DE ORIENTE.

Parece ser cierta la noticia de que Suleyman-Pachá atraviesa los Balcanes, sucediendo con esto, antes de lo que podíamos esperar, una cosa que hemos anunciado aqui hace tres ó cuatro días.

Dice *El Times*, á quien se debe la noticia, que el general en jefe del ejército de Rumania ha ido á unirse con Mehemet-Ali por el paso de Sliwno, dejando fuertes destacamentos en observacion de los desfiladeros de Schipka y Hain-Bohgaz.

No siendo por ahora necesario para los turcos inmovilizar un cuerpo de ejército

al Sur de los Balcanes fácilmente que aquellas á reforzar las líneas defensiva, aprovechando pasos libres. Lo que no sición de saber con igitra mas prudente llevar Rasgrad ó la de Plevna haya probado brillante rusos su resistencia de como la otra el apoyo de y de dos cuerpos de ejército de Ahmed-Eyub y e

Si Suleyman-Pachá hubiese creído conven las posiciones rusas de l bres, lleva refuerzos con neral en jefe de la Bul Ali tendrá pues, á dispos línea de Schumla-Rasgra 120 á 140.000 hombre contingente egipcio.

Si Mehemet-Ali no p la táctica de los genera hoy muy semejante á la listas de las provincias mover con provecho su de infantería, ya contra general Gurko, ya contra redero, mientras Osman bre su famosa línea de peso de los ejércitos e menos se conseguiria co situacion del general cir zado de un esfuerzo supe esfuerzo que es probable medio de resistir.

Pero el telégrafo habl un movimiento de Osm Tirnova, y esto trastorna anteriores. Como se su plidas operaciones que iniciadas, y suponer ve de posicion lo que no son maniobras de vanguard esta vez, lo mismo que se anuncia un hecho ine

Mientras Osman-Pac tenerse sobre el flanco d sos, como una amenaza obliga á retardar su av lo mejor de sus fuerzas de una base de operacion gura, no nos parece que tarles el trabajo.

En general, dadas las guerra presente, las del desarrollo, y las de los ej tienen, toda gran concen desfavorable para los tu

SECCION RECI

Entre las biografías pu francés M. Laferriere, h sodio curioso que honra del distinguido artista. La taba hace 15 años el pap en la *Dama de las Cam* sion inimitable. Al salir escena recibió un billete de le declaraba su amor y le ra el día siguiente. Lafer puntual á la hora señalad una jóven de 16 á 17 años y de aspecto distinguido y aproximó Laferriere.—¿J rila X...?—Sí, señor.—Y movimiento de asombro ted se figuraba, le dijo e á encontrar un jóven: ¡ah Esto debe servir á usted sejo, señorita. Muchos ar te años en la escena, y, e los sesenta cuando se han ra el colorete y la peluc consejos del cómico, la j hogar, y cuenta la crónic

al Sur de los Balkanes, podía preverse fácilmente que aquellas fuerzas acudirían á reforzar las líneas defensivas de la Bulgaria, aprovechando cualquiera de los pasos libres. Lo que no estamos en disposición de saber con igual certeza, es si era más prudente llevarlas á la línea de Rasgrad ó la de Plewna. Aunque esta haya probado brillantemente á costa de los rusos su resistencia defensiva, no tiene como la otra el apoyo del Cuadrilátero y de dos cuerpos de ejército respetables: el de Ahmed-Eyub y el de Mohemet-Ali.

Si Suleyman-Pachá ha pasado efectivamente por Slivno, aun en el caso de que hubiese creído conveniente dejar sobre las posiciones rusas de 15 á 20.000 hombres, lleva refuerzos considerables al general en jefe de la Bulgaria, Mohemet-Ali tendrá pues, á disposición suya en la línea de Schumla-Rasgrad-Rustchuk, de 120 á 140.000 hombres, sin contar el contingente egipcio.

Si Mohemet-Ali no prefiere conservar la táctica de los generales turcos, hasta hoy muy semejante á la de nuestros carlistas de las provincias del Norte, podría mover con provecho sus grandes masas de infantería, ya contra la retaguardia del general Gurko, ya contra el príncipe heredero, mientras Osman-Pachá llama sobre su famosa línea de Plewna todo el peso de los ejércitos enemigos. Cuando menos se conseguiría con esto mejorar la situación del general circasiano, amenazado de un esfuerzo supremo del enemigo; esfuerzo que es probable no tenga esta vez medio de resistir.

Pero el telégrafo habla hoy también de un movimiento de Osman-Pachá hacia Tirnova, y esto trastorna todos los cálculos anteriores. Como se suelen dar por cumplidas operaciones que no están más que iniciadas, y suponer verdaderos cambios de posición lo que no son más que simples maniobras de vanguardias, creemos que esta vez, lo mismo que las veces pasadas, se anuncia un hecho inexacto.

Mientras Osman-Pachá pueda mantenerse sobre el flanco derecho de los rusos, como una amenaza constante que les obliga á retardar su avance y á distraer lo mejor de sus fuerzas en el sostenimiento de una base de operaciones siempre insegura, no nos parece que piense en facilitarles el trabajo.

En general, dadas las condiciones de la guerra presente, las del lugar en que se desarrolla, y las de los ejércitos que la sostienen, toda gran concentración sería más desfavorable para los turcos que para el

ejército invasor. La multiplicidad de líneas y de objetivos es cabalmente lo que ha perjudicado á los rusos, quienes de paso que adelantaban audazmente hacia los Balkanes, habían de atender á sus dos flancos, siempre amenazados, y al cuidado de una base sumamente estrecha con relación á su desarrollo longitudinal.

No parece dudoso, por lo tanto, que sería funesto para los turcos dejar ó debilitar sus excelentes posiciones para ir á concentrarse sobre el frente del enemigo, al pie de los Balkanes.

Una gran batalla perdida por los turcos, tendría allí consecuencias estratégicas más lamentables que las que pudiese tener en cualquiera de sus actuales líneas defensivas.

Repetiremos ahora, porque lo hace necesario la reproducción de noticias contradictorias, que aun no se ha verificado ningún encuentro de importancia, ni parece tan próxima como pudo creerse la gran batalla que hace días se viene anunciando en cartas y telégramas.

El combate cerca de Osman-Bazar que á cargo de los periódicos ingleses refirió ayer el *Centro Telegráfico* en sus fantásticos despachos, es aquel encuentro de que hablamos hace cuatro días entre un fuerte destacamento de cosacos y 600 circasianos: el campo quedó por estos con el apoyo de un *tabór* de infantería regular.

Resumiendo cuanto acerca de la guerra llega hoy á nuestra noticia por uno y otro origen, podemos asegurar que hasta el 12 no había ocurrido nada importante, ni cambiado la situación respectiva de los beligerantes. El mismo Suleyman-Pachá no había pasado aun los Balkanes, puesto que fechaba sus telégramas en Ieni-Sagra.

El emperador estaba en Biela (si ha ido á Fratesli habrá sido después), el personal administrativo del cuartel general entre Biela y Bulgareni (en Gornisduten) el príncipe heredero en sus posiciones anteriores, el general Krudener frente á Plewna, Gurko en los pasos de Schipka y Iain-Boghaz, dos divisiones en Tirnova, una en Gabrova y otra sobre el camino de Lovatz ó Loftcha, cubriendo á Selvi (el Selvi de nuestro mapa), que no ha sido nunca ocupado por los turcos.

Los últimos despachos de Suleyman-Pachá, que, como hemos dicho, llevan la fecha de 12 de agosto en Ieni-Sagra, dan cuenta de la ocupación de posiciones al Sur de los Balkanes en el territorio exa-

cuado por el enemigo. La ocupación se ha llevado á cabo sin resistencia, bien que para justificar desmanes que han producido ya una enérgica reclamación del gobierno alemán, se diga que los búlgaros defienden las aldeas contra el ejército otomano, cuando es sabido que toda la población útil huyó á retaguardia de las tropas rusas por temor á excesos más ó menos oscuros.

Así, por ejemplo, al dar cuenta de la ocupación de Kalofet, Suleyman Pachá dice que los insurrectos búlgaros han tenido 500 muertos en la defensa de aquel lugar, y que el lugar mismo ha quedado destruido á causa de la explosión accidental de un *polvorin*.

¿Puede creerse que un puñado de paisanos, y de paisanos que, como todo el mundo sabe, son los menos belicosos de la tierra, se queda en los pueblos después de evacuados por las tropas rusas, para sostener combates contra un ejército de 60.000 hombres?

Muktar-Pachá anuncia que el 11 rechazó en las cercanías de Ani una columna enemiga, causándole cosa de 100 bajas entre muertos y heridos. Hablan también los telégramas del general en jefe de la excursión de Ismail-Pachá sobre la frontera rusa, pero sin ningún género de promesas.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 17 agosto de 1877.

Servicio para el 18.

Parada, la reserva de Requena. Principal, Burgos.

Jefe de día, el comandante de este último cuerpo, D. Tiburcio Carajus Aragones.

Hospital y provisiones, primer capitán de dicho cuerpo.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, del mismo.

El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Sta. Clara de Monte Falcó, v., y Santa Elena, emperatriz.

SANTO DE MAÑANA.—S. Joaquin, padre de Nuestra Señora, S. Luis, ob. de Tolosa, y S. Mariano cf. y er.

del alimento en Londres son tantos, que bien puede afirmarse equivalen á diez millones de panecillos arrojados al Támesis y engolfados en el mar.

CANTARES.

Tus sonrisas, vida mía
Son cual las olas del mar,
Encantan, atraen, facinan,
Y saben la muerte dar.

Con una mujer sufrí
Y en otra hallé mi consuelo,
Que oran las dos tan distintas
Como la tierra y el cielo.

Hay almas que morirían
Si los faltara el amor,
Como se mueren las flores
Si se las priva del sol.

Nuestras ardientes miradas
De besos van impregnadas
Y pasión.
Si tu madre lo supiera

Correspondencia particular

DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 15 de agosto de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

El haber dejado de publicarse con motivo de la festividad de ayer casi todos los periódicos de esta capital, es una de las causas de que hoy apenas haya noticias políticas que referir á V.

El gobierno no quiere que se dé gran importancia á la conspiración recientemente descubierta porque en realidad los conspiradores no son personas capaces de crear graves conflictos de orden público, pero las indicaciones hechas por algunos periódicos de que el descubrimiento de la referida conspiración pudiera ser un figurado servicio de la política no son ciertas. La policía ha desempeñado en esta ocasión según mis informes un papel poco activo y si el gobierno está bien enterado de lo que ocurría no era según aseguran sus amigos por denuncia de la policía.

El hecho de la conspiración es cierto y positivo aunque dada la importancia de los conspiradores y los recursos con que contaban, más parece locura que empresa sensata.

No es probable que haya Consejo de ministros importante bajo la presidencia de S. M., mientras no regrese á Madrid el presidente del Consejo de ministros, porque ni siquiera todos los ministros que hoy están aquí se reunirán en la Granja, puesto que el de la Gobernación cuya esposa está próxima al alumbramiento no saldrá de esta capital.

ULTIMA HORA.

Servicio telegráfico del DIARIO DE CASTELLON.

Madrid, 17.—Sérvia organiza sus fuerzas para la guerra.

El gobierno alemán, según el «Times», ha mandado prender á los reclutadores que alistaban en Galicia soldados polacos para el ejército turco.

Se espera una gran batalla en Oriente, de cuyo resultado quizás dependa la paz.

Que te mirara prohibiera
Con razón.

Luis Fernandez Vior.

«Madrid literario.»

Un sugeto despertó una mañana muy temprano, llamó á su criado, y le dijo:

—Pascual, mira si es de día.
El criado abrió la ventana y respondió:
—Señor, no se ve nada.
—Majadero,—replicó el ajno enfadado,
—ya lo creo; pero enciende una luz y lo verás mejor.

Solucion á la charada: A-BE-JO-RRRO.

CHARADA.

Prima dos tercía muger,
la primera una vocal,
la segunda consonante
y la tercía musical.

La solución en el próximo número.

Imprenta del «Diario de Castellon.»
Medio, 53, bajos.

SECCION RECREATIVA.

Entre las biografías publicadas del actor francés M. Laferriere, hallamos este episodio curioso que honra mucho el carácter del distinguido artista. Laferriere representaba hace 15 años el papel de galán joven en la *Dama de las Camelias* con una pasión inimitable. Al salir una noche de la escena recibió un billete en que una mujer le declaraba su amor y le daba una cita para el día siguiente. Laferriere sonrió y fué puntual á la hora señalada, y vió llegar á una jóven de 16 á 17 años, agitada, pálida y de aspecto distinguido. Al conocerla se aproximó Laferriere.—¿Es usted la señorita X...?—Si, señor.—Y observando un movimiento de asombro en la jóven:—Usted se figuraba, lo dijo el cómico, que iba á encontrar un jóven: ¡ah! soy ya un viejo. Esto debe servir á usted de lección y consejo, señorita. Muchos artistas tienen veinte años en la escena, y como yo, pasan de los sesenta cuando se han quitado de la cara el colorote y la peluca. Gracias á los consejos del cómico, la jóven volvió á su hogar, y cuenta la crónica que se casó po-

co después, y es una excelente madre de familia.

A un obispo muy feo lo aborrecía un fraile franciscano, no sabemos por qué, y el buen padre propuso vengarse en la primera ocasión que predicase en su presencia. La ocasión llegó; el fraile predicaba sobre el pecado, y, según es costumbre, dirigía la palabra al obispo. Hé aquí como empezó:—¡Cara fea tiene, Ilmo. señor! ¡Horrible aspecto presenta, Ilmo. señor! ¡No se puede sufrir, Ilmo. señor! ¡Es insostenible, Ilmo. señor! ¡Espanta, horripila la mirada, Ilmo. señor!...—El obispo comprendió la indirecta, y le dijo:—Baje, baje, que ya lo entiendo...—Pero el fraile, sin darse por aludido, continuó con el mayor aplomo, el *pecado mortal*, Ilmo. señor.

Groninga, ciudad de Holanda que cuenta cuarenta mil habitantes, en 10 años ha podido aumentar las rentas del municipio hasta millon y medio de francos con la venta pública de las inmundicias de sus cloacas. Y se ha calculado que los desperdicios

SIN RIVAL.

Plazos desde 10 reales semanales sin pagar entrada. Enseñanza gratis á domicilio. Garantizados por doble tiempo que los de cualquier competidor.

2, San Juan, 2.

Singer.

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

Sucursal de Castellon, S. Juan, 2, Máquinas para coser, NUEVO MODELO con volante de resorte para hacer la canilla con la máquina estacionada.

2, San Juan, 2.

Singer.

SIN RIVAL.

Aseguramos el buen resultado de nuestras máquinas, con las condiciones que el comprador proponga. Gran rebaja de precios.

2, San Juan, 2.

OBRA NUEVA

EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables *secretos* y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

FOTOGRAFIA ARTISTICA
DE
Juan B. Ballester,
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

MÁQUINAS PARA COSER
de los sistemas

Howe, Wheeler y Wilson,
y asimismo las muy célebres por sus notables mejoras del

SISTEMA «SINGER»

y otras como las de **Howe y sistema Howe** y otras, que producen ese punto de diamante que tanto admiramos.

Las máquinas sistema SINGER perfeccionadas y marcadas con los legítimos nombres de sus acreditados constructores, para familias, 620 rs., para sastres medianas, 760 reales. Se venden á plazos desde 14 reales semanales en las agencias, ó se rebaja el 10 por 100 al contado.

Depósito en Valencia, calle de Caballeros, núm. 7, D. Casimiro Luna.
Agente en Castellon, D. Tomás Viciano, calle de Enmedio, núm. 5.

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con esplicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogía y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el día para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámenes literarios y por la junta de Instrucción pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adoptado de texto en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, texto obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

VENTA.

Se venden seis toneles de cabida de 40 cántaros, que han contenido ron, para envases, muy apropiado para el vino de la próxima cosecha.

Se cederán á un precio módico. Darán razon en la imprenta de este periódico.

LA FELICIDAD EN SUEÑOS,

novela original

de DON MANUEL MESEGUER Y GONELL y DON MELITON ESCAMILLA, profesores de primera enseñanza superior y premiados en certámenes pedagógico y literario.

Se publicará por entregas de 16 páginas en 4.º regular, al precio de diez céntimos de peseta una, admitiéndose suscripciones en la escuela pública superior de Priego, provincia de Córdoba, y en la de Amposta, Tarragona, acompañando al pedido 2 pesetas, importe de las 20 primeras entregas.

Se repartirá en cuadernos de 48 páginas, ó sea de 3 entregas, saliendo á luz el primero á mediados de agosto próximo.

(NOTA.) Los autores suplican á sus compañeros de profesion den á conocer este anuncio á las personas que crean pueden suscribirse, teniendo presente que, además de agradecerse, por cada seis suscripciones que avisen se les remitirá una gratis.

Se admiten suscripciones en la librería de la viuda de Vicente Perales, en esta capital.

CORTA DE PINOS.

A voluntad de su dueño, se vende un pinar de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales poco más ó menos, de monto de primera clase y bajo para carbon, sito en término de Mosqueruela, provincia de Teruel, masías de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisicion, pueden dirigirse á D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinromá, encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide.

En la plaza del Rey

número 22 y casa de D. Pascual Soler, se ha recibido un grande y variado surtido de papeles para adornar salas, comedores, alacenas, etc., etc.

Tambien se ha recibido otro surtido de papel para goteras, cortinajes, etc., etc.

Todo, á precios muy arreglados,

Se facilitarán cantidades á un interés módico anual sobre fincas rústicas y urbanas, en esta capital, Almazora, Villarcal, Burriana y Nules.

Dará razon D. Ignacio Calvo, que vive calle Enmedio, 142.

AVISO.

En la imprenta de este periódico se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

3 Rambla del Centro. 3
BARCELONA.

SOCIEDAD AUSTRO-INGLESA

PLATA LEGÍTIMA y PLATA RUOLZ

Sistema perfeccionado.

VENTA DIRECTA DEL FABRICANTE

A LOS COMPRADORES.

Economía de 45 p. 100

Sobre los precios hechos en cualquier otra tienda.

Surtido considerable de todos los artículos de mesa, como cafeteras, azucareros, teteras, boles para crema, hervidores, platos redondos y ovalados, bandejas grabadas de Guilloché de todas medidas, palmatorias, candeleros y candelabros de 2 á 12 luces, mantequeras, sardineras, copas para frutas, etc., etc.

GRAN SURTIDO DE OBJETOS VARIOS desde á 1 á 3 112 pesetas

asi como cajas para tabaco, pelacas, cucharas de Punch y jarabe, tenazas para azúcar, aros de servilletas, palmatorias, vasos para niños y de viaje, hueveras, saleros, salva-manteles, tenedores para otras, vasos para licor, pilones para azúcar, mazagran, etc., etc.

ARTICULOS DE MESA.

Plata legitima asegurada.

Acciteras para dos usos desde 60 pesetas.
Saleros. 6 »
Cuchillos, desde. 2 y 1/2
Servicio de ensalada, desde. 8
Servicio trinchante. 10

UNA PARTIDA DE 10,000 GEMELOS DE TEATRO de 20 rs. para arriba.

Los señores compradores que pongan en duda nuestra gran baratura, pueden proporcionarse facturas.

En la administracion de este periódico, se admiten anuncios para todos los de España.

SE HACE
ALMONEDA

de todos los enséres de una casa, por ausentarse sus dueños. Entre dichos efectos hay un piano vertical, inglés, muy bueno.

Pueden verse en la calle de Enmedio, 121, Castellon.

AÑO II.

VENTA

A voluntad de su dueño, se vende un pinar de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales poco más ó menos, de monto de primera clase y bajo para carbon, sito en término de Mosqueruela, provincia de Teruel, masías de Pezon y Valdecanales.

Despachos tele

Paris, 16.—El mariscal

partido esta mañana y ha

Contestando al teniente

esta poblacion, ha dicho

«Teneis razon al pensar

cion no está amenazada

quien se ha confiado su

únicamente está amenaza

doctrinas que alarman

y ponen en peligro los

conservacion es igualme

toda forma de gobierno.

mino de la crisis actual

cundo la prudencia de

elegido sus nuevos digi

ciendo el acuerdo momen

turbado entre los poder

Paris, 16.—La Patrie

las negociaciones para el

cio con Francia el gobier

encontrar los medios de

trabando, y pide que se

las robejas posibles en l

Midhat-Bajá ha llegad

Bolsa: 3 por 100 franc

rior español, 11-18.—E

LLEGADA DE LOS

A LA PROVINCIA DE

Cómo se fué estendiend

I.

No es posible fijar con

ca en que empezaron á

varse en esta provincia

cidro, el limonero y dom

familia de las auranciace

Reuniendo esta costa,

de la Plana, condiciones

sito para su cultivo, es d

ra ella de los últimos pu

recibirlos.

El cidro fué, segun v

árbol de la familia que s

ropa, y esto sucedió des

ras de Alejandro, debier

las primeras noticias qu

nido, 330 años antes de

ciso llegar al siglo v par

en Italia y en otros pur

(1) Estudio sobre el nara

Y otros árboles de la fami

cas que se cultivan en la p

por F. Bou Gascó.